

Une Lettre inédite du marquis de Denonville

A Québec le 20 août 1685.

Monseigneur,

En partant de Larochelle j'ay eu l'honneur de vous mander les raisons que j'avais eu de m'embarquer dans le vaisseau de la *Diligente* la suite a fait voir que j'avais eu raison de prévoir ce qui est arrivé. J'ay débarqué icy le premier aoust avec toute ma famille en bonne santé et je suis sûr que ma femme serait morte ayant été incommodée comme elle a esté si elle s'estoit embarquée dans la fluste le *Fourgeon*.

Ce vaisseau Monseigneur selon ce que j'en aprens est fort bon voilier et se manie très bien vous pouvez sçavoir peut-être d'ailleurs que sans cela il auroit pery à l'isle de terre neuve ou l'abiléte du pauvre M. de Rochefort le tira de sa perte inévitale si il avoit écouté les avis et conseils des autres. Vous serez informé par M le Maire comme le pauvre homme est mort au delà de Tadoussac il vous informera de sa navigation et de tout ce qui s'est passé sur le bord je me contenterai seulement de vous supplier très humblement de ne nous plus envoyer d'hommes dans les vaisseaux du Roi. De tous costés, je suis adverty que les passagers y sont maltretés outre que de vérité il en cousteroit moins par les vaisseaux marchands.

Cependant j'ay bien regret a ce que nous avons perdu d'hommes qui sont tous les meilleurs et les plus robustes selon ce que j'en ai apris, je n'ay fait débarquer icy que les malades que j'ai fait mettre chez nos religieuses Hospitalières ou ils sont avec une propreté qui ne se peut a ces louer leur sale n'estant pas a ces grande ces bonnes filles d'elles mesme ont mis les malades dans leur Eglise ont ouvert leur cœur ou on a fait les lits du seul *Fourgon* qui est arrivé le quinze il y a a l'hôpital 77 malades matelots et autres et on en a jeté a la mer 63. On nous dit que le *Mulet* est encore plus maltraité. J'ai envoyé au devant une barque avec des rafraîchissements et pour en oster les plus malades. Je n'y ay pas envoyé de Pilote car le sieur de St Michel est dessus qui connaît cette rivière aussy bien qu'aucun d'icy.

Monsieur Arnoul vous peut rendre compte comme son sentiment estoit d'oster de ces flustes soixantes hommes voyant bien qu'il y en avait trop, il vous peut dire les instances que je luy en fis et comme